



**15 DE MARZO, 2024
PRIMERAS PLANAS**



Tumban en Guerrero a jefes de seguridad



Violencia criminal alcanzan a familiares de candidatos



Renunciaron al gobierno de Guerrero altos funcionarios



Advierte Taddei: es inmoral destruir la propaganda electoral



Asesinato de normalista tira a dos funcionarios



Evelyn ordena purga, Gobernación apoya... y la fiscal se subleva



Sacudida en Guerrero: caen los titulares de Fiscalía, seguridad y gobierno



Rechaza fiscal de Guerrero su remoción



Señalan a China de tomar 'atajo' por México en sus envíos a EU



CMIC propone elevar a 6% del PIB gasto para infraestructura



Dimiten secretarios en Guerrero para despresurizar crisis por normalista



Pemex, ahogado en deudas e ineficiente



Echa a sus secretarios de gobierno y seguridad



Limpia de funcionarios por fuga en Guerrero



Maternar y cuidar desde el modelo presencial



INE, parcial; no toca a derecha, acusa AMLO



Acapulco encara el puente con hasta 90% de ocupación



Renuncian secretarios de gobierno y seguridad



Compromiso por la paz de Iglesia viola el estado laico



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Urgen al Senado a avanzar en minuta a fin de dotar a la **UPN** de autonomía (La Jornada, p. 10)

- De la UNAM, más de 50 investigadores nacionales eméritos en 2023 (El Universal, p. 30)
- UdeG, la primera universidad con presupuesto constitucional (La Crónica, p. 8)

SEP

- Fortalece la SEP labor con autoridades educativas (La Jornada, p. 30)

SECTOR EDUCATIVO

- Sepultan a niño que murió tras ser golpeado en su escuela; padre desmiente a autoridades de Hidalgo (La Jornada, p. 25)
- Impugnarán expulsión de 5 estudiantes de la Preparatoria 5 (La Jornada, p. 30)
- Educación, lejos de la atención de presidenciables (El Universal, p. 6)
- Paran clases por falta de agua (Excélsior, p. 20)
- Estudiantes bloquean boulevard (El Sol de México, p. 11)

NORMALES

- Autoridades de Guerrero incurrieron en dilaciones y omisiones: normalistas (La Jornada, p. 9)
- A prisión preventiva, dos implicados en la muerte de estudiante (La Jornada, p. 9)
- Padres de los 43 piden la mediación del Senado (La Jornada, p. 9)
- Asesinato de normalista tira a dos funcionarios (Excélsior, p. PP y 6)
- Protestan en Poder Judicial, exigen justicia para Yanqui (Excélsior, p. 6)

MAGISTERIO

- Protestan en la mañanera (La Jornada, p. 7)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	10

Urgen al Senado a avanzar en minuta a fin de dotar a la **UPN** de autonomía

Laura Poy Solano

Profesores-investigadores y alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** llamaron al Senado a que sea congruente y respete el compromiso que asumieron para dar un nuevo marco jurídico a la universidad, tras recordar que fue el Congreso el que aprobó la Ley General de Educación Superior (LGES, en la que se establece esto.

Yuri Jiménez, profesor-investigador y ex consejero académico de esa casa de estudios, destacó que existe un dictamen de la iniciativa con proyecto de decreto para expedir la Ley Orgánica de la **UPN**, pero continúa atorado en comisiones del Senado porque siguen sin ponerse de acuerdo, cuando el tiempo apremia ante el cierre de esta administración.

De no alcanzar un acuerdo en las comisiones unidas de Educación y Estudios Legislativos del Senado, dijo, se heredará un pendiente y se habrá ignorado el clamor de una mayoría de la comunidad universitaria que demanda una institución autónoma.

Luego de que esta semana no se logró alcanzar un acuerdo para someter a votación y, en su caso, aprobar el dictamen en las citadas comisiones unidas, que se declararon en sesión permanente, alumnos de la **UPN** recordaron que desde 2021 se realizó un Congreso Nacional Universitario, cuyas conclusiones fueron entregadas a la Cámara alta, donde se establece claramente que una mayoría de la comunidad universitaria optó por la autonomía, tal y como se establece en la fracción VII del artículo tercero constitucional.

Al respecto, el profesor Yuri Jiménez, señaló que en la LGES, que entró en vigor en abril de 2021, se establece en su artículo vigésimo primero transitorio que, dentro de los 180 días posteriores a la entrada en vigor de la ley, se debía convocar a un espacio de deliberación y consulta sobre el futuro jurídico de la institución, y cuyos resolutiveos se debían entregar al Congreso. Se cumplió con todo, pero casi al final de sexenio seguimos sin tener una nueva Ley Orgánica.

Destacó que tras el Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación Básica y Normal, suscrito en 1992 por el gobierno federal, el proceso de abandono de la **UPN** se aceleró. Hoy enfrentamos una crisis sumidos en la corrupción de grupos de poder, muchas veces vinculados al SNTE, pues se entregaron las unidades, con sus recursos humanos y materiales, a los intereses de grupo en los estados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	30

De la UNAM, más 50 investigadores nacionales eméritos en 2023

:::: El año pasado, más de 50 académicos de la UNAM que pertenecen a todas las áreas del conocimiento fueron reconocidos como investigadores nacionales eméritos, distinción que otorga el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCyT), mediante la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	8

UdeG, la primera universidad con presupuesto constitucional

Se firma decreto estatal que establece un 5 por ciento del presupuesto estatal de egresos

Ricardo Gómez y Arturo Ramos Ortiz
nacional@cronica.com.mx

Este jueves sucedieron dos cosas en el encuentro de las autoridades de la Universidad de Guadalajara y las del Gobierno de Jalisco. La primera es de corte nacional, ya que la UdeG se convierte en la primera institución pública de educación superior que tendrá un presupuesto constitucional. El mínimo será del 5 por ciento del total del

Presupuesto de Egresos estatal. Puede ser más, pero no menos.

En el orden local, se cierra un capítulo muy ríspido de relaciones entre Universidad y gobierno estatales y se propone una nueva era de relaciones sanas.

La disputa incluyó golpes públicos y marchas. Alfaro vio desfilar manifestaciones diarias en la banqueta que está frente a sus oficinas de gobierno.

“Claro que puso a prueba mi entereza ver mantas en las que, con mi nombre, se decía que quería dañar a mi Universidad”, expresó el gobernador.

“La verdad es que no me preparé para hablar de Raúl Padilla y creo que fue un error”, comenzó su alocución el rector Villanueva.

“Enrique”, dijo hablando al gobernador, “muchas veces con-

versamos en tu oficina de visiones diferentes; con entereza defendiste tus convicciones y yo defendí con entereza las mías. Para mí Raúl Padilla es la mente más brillante que ha pasado por la Universidad y eso va a ser así siempre”, terminó con un leve quebranto en la voz. En efecto, Villanueva, como muchísimos otros, fue tocado por la mano de Padilla en el proceso de construcción de una universidad que, si bien siempre tuvo prestigio, comenzó a escalar en la escena estatal, nacional e internacional de la mano de Padilla.

Su presupuesto, a partir del decreto que se firmó este jueves, estará definido por un artículo de la Constitución estatal, lo que lo alejará de discrecionalidades, pero sobre todo de la tentación de que el gobernante en turno la castigue restringiéndole recursos financieros.

La reforma legal apoyada por todos los diputados, por todos los ayuntamientos, logra que la Casa de Estudios tenga una aportación estatal anual equivalente, al menos, al cinco por ciento del Presupuesto de Egresos de Jalisco.

“Pero a partir de hoy vamos a hablar de puras coincidencias”, continuó el rector hablando a Alfaro ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	30

Fortalece la SEP labor con autoridades educativas

Laura Poy Solano

Con un llamado a las autoridades escolares locales de todo el país a mantener su labor vinculada con las escuelas y a la escucha de las comunidades educativas, la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, encabezó los trabajos de la 60 Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), que se realizaron en Morelia, Michoacán.

En el encuentro, al que asistieron subsecretarios de Educación Básica y Media Superior, se abordaron, entre otros temas, el diseño del calendario escolar 2024-2025, la formación continua de maestros y directivos, así como la estrategia de prevención de adicciones, lectura y vida saludable.

En su mensaje ante los responsables de las secretarías de Educación en los estados, Ramírez Amaya indicó que las reuniones del Conaedu nos permite fortalecer el trabajo en equipo y realizar día a día una educación situada, para no perdernos en las actividades administrativas y de gestión que nos corresponden.

Afirmó que en esta administración tenemos grandes logros, hemos hecho mucho, pero reconoció que aún falta trabajo por realizar, hay retos que superar, pero tenemos la fuerza del compromiso y la responsabilidad de continuar con firmeza para fortalecer al país.

Por ello, la titular de la SEP insistió en mantener el diálogo y la coordinación con las autoridades educativas de los estados, lo que consideró fundamental para garantizar el acceso a la educación para todos, dijo.

Acompañada de los subsecretarios de niveles básico, medio superior y superior, destacó que el encuentro "tiene un solo objetivo: fortalecer la educación de niñas, niños, adolescentes y jóvenes, particularmente desde la escuela pública".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	25

Sepultan a niño que murió tras ser golpeado en su escuela; padre desmiente a autoridades de Hidalgo

Ricardo Montoya
Corresponsal

Santiago de Anaya, Hgo., Ante el féretro de Adriel, el niño de 11 años golpeado por dos de sus compañeros de la escuela y que falleció presuntamente a causa de esa agresión, su padre, Obed Moreno, exigió justicia y desmintió la versión de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) de que su muerte se debió a una caída accidental en la escuela primaria Benito Juárez de la comunidad El Xitzo.

También pidió castigo para el director del plantel, Rufino Jiménez Reyes, y para la maestra del grupo de sexto grado, Flor Isela Percastegui, por negligencia. Ambos están desaparecidos desde el día del incidente, el pasado 7 de marzo.

La Procuraduría General de Justicia de Hidalgo informó a La Jornada que primero se inició una carpeta de investigación por las lesiones que sufrió Adriel cuando éste ingresó al hospital general de Actopan y otra luego de su fallecimiento.

Los únicos que han declarado sobre este caso ante el agente de Ministerio Público son los padres de Adriel. En tanto, la Comisión Estatal de Derechos Humanos informó que inició una queja de oficio por este asunto.

La escuela Benito Juárez permanece cerrada y con las puertas encadenadas luego de la muerte del alumno. Enfrente hay un centro de salud que sólo da servicio de vez en cuando.

Durante el sepelio, vecinos del poblado colocaron pancartas en demanda de justicia para el menor fallecido el pasado 12 de marzo en el hospital general de Actopan, según sus familiares por un derrame cerebral producido por la golpiza que le propinaron dos de sus compañeros.

Se rumoran muchas cosas. Rufino (el director) y la maestra andan diciendo que fue un accidente. No, señores, no fue un accidente. A mi hijo lo asesinaron, lo mataron a golpes. Yo quiero que se haga justicia, que paguen por lo que hicieron, exigió entre lágrimas el padre del niño.

Señaló que la docente “anda diciendo que nos han llamado, pero no hemos recibido una llamada. El día que llamamos a la maestra para que diera unos datos de mi niño al hospital, lo único que dijo era que no podía y me colgó.



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	25

Hasta hoy, desde que a mi hijo le hicieron esto, no ha habido respuesta; no nos han llamado, ni siquiera se han acercado a nosotros, reiteró Obed Moreno.

Los cerca de 600 habitantes de Xitzo suspendieron sus actividades para acompañar a la familia de Adriel al sepelio.

Durante el camino de la casa de la familia Moreno Mejía al cementerio, el cortejo fúnebre hizo una parada en una vivienda en construcción, la cual será el nuevo hogar de los padres de Adriel.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	30

Impugnarán expulsión de 5 estudiantes de la Preparatoria 5

Fernando Camacho Servín

La expulsión de cinco alumnos de la Preparatoria 5 de la UNAM, que fueron considerados por el Tribunal Universitario (TU) responsables de actos vandálicos contra la Torre de Rectoría, será impugnada con amparos que se presentarán ante un juzgado de distrito, indicó Alejandro Martínez, abogado de tres de los jóvenes.

Reconoció que es muy complicado, casi imposible, revertir una resolución sancionatoria de un proceso administrativo, porque la autoridad que castiga es juez y parte. Aunque el TU no es lo mismo que Rectoría, políticamente sí están muy vinculadas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	6

EDUCACIÓN, LEJOS DE LA ATENCIÓN DE PRESIDENCIABLES

Las propuestas en la materia de los candidatos se centran en entrega de becas y dejan de lado plantear soluciones a los problemas estructurales que enfrenta el país, como el rezago y abandono escolar, indican expertos

Texto: **MARÍA CABADAS**
—nacion@eluniversal.com.mx

A pesar de la crisis educativa que enfrenta el país, las propuestas que han presentado en esta materia las candidatas a la Presidencia de la República, Xóchitl Gálvez, de la alianza PRI-PAN-PRD, y Claudia Sheinbaum, de Morena, PT y Partido Verde, así como el abanderado presidencial emecista, Jorge Álvarez Máynez, no están centradas en abatir la pérdida de aprendizajes, el abandono escolar y el rezago educativo, señalan especialistas y organizaciones civiles.

“Hay una emergencia educativa que incluso está silenciada y queriendo ser invisibilizada. La emergencia está en todos los sentidos, está la estructural, está en la evidencia, en la presupuestal, en la formación de docentes, en la falta de datos de evaluación de aprendizajes, en fin. Debemos hablar de una emergencia educativa y esto debería generar que la conversación se eleve de nivel”, dice Patricia Vázquez del Mercado, directora ejecutiva de la organización civil Mexicanos Primero.

Destaca que no se percibe entre Gálvez, Sheinbaum y Álvarez Máynez una conversación en la que se aborden los problemas más profundos como dar solución al hecho de que el sistema educativo nacional se encuentra cuatro ciclos escolares rezagado del promedio de los países de la OCDE y 10 ciclos escolares atrás de Singapur.

Menciona que la realidad del sistema educativo es otra a la del discurso político, por lo que se requiere que las candidatas y el abanderado naranja volteen a ver esa realidad y la visibilicen en sus conversaciones y en sus propuestas. “La educación del país merece ser una prioridad nacional”, comenta.

Expresa que “debiéramos proponernos como país que la educación tenga una conversación bien profunda. Ya cumplimos 100 años de este sistema educativo mexicano y seguimos con los problemas con los que inició José Vasconcelos en 1920”, subraya.

Para Vázquez del Mercado las propuestas de los candidatos se quedan cortas para hacer frente a la emergencia educativa que enfrenta el país. Por ello, dice, “tenemos que subirle los decibeles a la conversación educativa. Necesitamos insistir en que no se trata de multiplicación de acciones, sino más bien de una reflexión profunda”.

Detalla que un común denominador entre las propuestas que han vertido las candidatas y el abanderado son las becas.

“Creo que hay una conversación muy instalada para todas, en donde existe una idea concebida de que las becas garantizan un mayor acceso a la educación o mayor continuidad. Pero ninguna de las propuestas está sostenida fuerte y consolidadamente en datos. Es decir, cuánto significa dar más becas a cuántas niñas y niños, a todos de manera universal.

¿Cuánto significa eso?

“Vemos muy poco abordaje sobre los temas estructurales del sistema educativo nacional. Es decir, seguimos haciendo propuestas de nuevos planteles, de una mayor matrícula, pero seguimos teniendo carencias en escuelas que no tienen baños, que no cuentan con energía. Entonces, necesitamos resolver de fondo los temas estructurales y vemos en las conversaciones una total ausencia de los mismos”, agrega.

Fundadora y coordinadora nacional del organismo civil Educación con Rumbo (ECR), Paulina Amozurrutia asegura que las tres propuestas de los aspirantes a suceder al presidente Andrés Manuel López Obrador evidencian desconocimiento de lo que ocurre en el sistema educativo nacional.

“Me preocupa que las candidatas y el candidato de MC no traen el radar preciso de lo que está ocurriendo con la educación del país. Xóchitl sí comenta que habrá que incluir a los padres de familia y a los expertos para generar nuevos libros de texto y este es un punto relevante para generar mejores prácticas pedagógicas. Pero ninguno de los presidenciables se está enfocando a la emergencia educativa que nos colocó en el peor nivel en 20 años”, dice.

Amozurrutia comenta que Álvarez Máynez debería tomar más en serio el tema educativo. En el caso de Gálvez Ruiz celebra que en su propuesta hable de la inclusión de todos los agentes educativos para

discutir los planes y programas de estudio, así como los contenidos de los libros de texto gratuitos, aunque destaca que la abanderada del PRI, PAN y PRD debería dar un seguimiento más puntual a la emergencia educativa.

“Por lo que toca a Sheinbaum, no basta con otorgar becas a diestra y siniestra. Porque si ésta no se otorga conforme a un seguimiento de regularización educativa y de resultados académicos, revienta a las familias. Esto lo hemos visto en muchas ocasiones, porque si un joven tiene una beca más alta que el salario mínimo de su padre, genera desunión familiar. Claudia habla de otorgar un mayor número de becas, pero sin conocimiento del tema educativo”, considera la experta.

Señala que las propuestas de los presidenciables tampoco abordan el problema del abandono escolar, pues resalta que en este momento más de un millón 200 mil estudiantes están fuera de las aulas, a pesar de las becas escolares. “Hay que entender que las becas no generan un mejor aprendizaje y mucho menos si no están ligadas al rendimiento académico. Las becas sólo generan votos sin pensar”, indica.

Por su parte, Marco Fernández,



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	6

coordinador de Anticorrupción y Educación de la organización civil México Evalúa e investigador en la Escuela de Gobierno del Tecnológico de Monterrey, asegura que a estas alturas no se quiere reconocer que existe un problema serio de aprendizajes no alcanzados en los diferentes niveles educativos que la pandemia profundizó y no se ha hecho nada al respecto.

Desde su óptica, las candidatas a y el abanderado a la Presidencia de la República “necesitan robustecer más el tema educativo y ponerlo al centro de sus discursos de campaña. Porque si hay una política por excelencia es el tema educativo, que es uno de los principales motores del desarrollo que permite disminuir las desigualdades”, dice.

Eduardo Backhoff Escudero, expresidente de la Junta de Gobierno del desaparecido Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) y presidente del Consejo Directivo de Métrica Educativa, desmenuza algunos puntos de las propuestas que en materia educativa han presentado las candidatas punteras a la Presidencia de la República.

“La propuesta que presentó Claudia Sheinbaum es electorera. Es decir, busca generar simpatías y mucho de lo que dice en su estrategia en materia educativa es prácticamente imposible de realizar.

“Y es que señala que los estudiantes de preescolar, primaria, secundaria pública, bachillerato y de educación superior tendrán una beca universal. Estamos hablando de casi más de 30 millones de estudiantes. ¿De dónde va a salir el dinero para que todos los alumnos tengan acceso a este apoyo económico?”, cuestiona.

Señala que de ganar la Presidencia, Sheinbaum no podrá cumplir con esa propuesta por los cuantiosos recursos que tendrán que destinarse a ese propósito.

“Esta promesa es prácticamente irrealizable, a menos de que esas becas sean de cinco o de 10 pesos, que entonces ya no serían becas. Esta promesa, por tanto, no podrá realizarse, pero sí puede atraer a gente que quiere obtener becas”.

El analista de temas educativos expresa que una pregunta que le haría tanto a Sheinbaum como a Gálvez es: “¿Cuántos recursos más le vas a destinar a la educación con respecto al sexenio pasado? Es decir, ¿cómo vas a apoyar en términos presupuestarios a la educación? Porque en este sexenio hubo un decrecimiento de la inversión educativa cercana al 5%”.

Precisa que un elemento que ha faltado en las propuestas educativas de las candidatas a la Presidencia y del abanderado emecista es atender la problemática de aprendizaje, el rezago de infraestructura y equipamiento en todas las escuelas públicas, principalmente las que tienen mayor vulnerabilidad.

“Tampoco hablan de fortalecer a los estudiantes más desfavorecidos con mayores recursos”, comenta.

Sostiene que lo que han presentado Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez “es una lista de buenas intenciones. Es perceptible que no han hecho un análisis profundo sobre las necesidades educativas de México”. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	20

BREVES

Paran clases por falta de agua

OAXACA, Oax.— Derivado de la falta de suministro de agua potable para la prestación del servicio educativo, la Escuela Primaria Enrique Pestalozzi, ubicada en el centro histórico de esta ciudad, suspendió clases presenciales ayer y hoy.

El plantel expone que debido al tandeo irregular de agua, cada 40 días, y al alto costo de las pipas, se determinó trabajar en línea.

— Patricia Briseño



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	11

Estudiantes bloquean boulevard

Alumnos de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) realizaron una protesta para pedir la renuncia de la directora

Acusan a la autoridad de esa división académica de abuso de poder, encubrimiento y malos tratos contra la comunidad estudiantil





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	9

Autoridades de Guerrero incurrieron en dilaciones y omisiones: normalistas

Sergio Ocampo
Corresponsal

Chilpancingo, Gro., Los integrantes del Comité Ejecutivo Estudiantil de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa advirtieron que no tolerarán más impunidad y acusaron a las autoridades estatales de haber incurrido en irregularidades en torno al caso del homicidio de su compañero Yanqui Kothan Gómez Peralta el pasado 7 de marzo.

Hoy todas las instituciones del estado se culpan y nadie asume su responsabilidad, reclamaron a través de un comunicado, en el que detallaron que la Secretaría de Seguridad Pública de la entidad nunca puso a disposición del Ministerio Público a los policías involucrados en el crimen y omitió mantenerlos en arresto administrativo.

Agregaron que por su parte la Fiscalía General del Estado no decretó su detención legal, dejándolos en libertad; mientras, dijeron, su homóloga federal desde el 9 de marzo tenía datos de prueba para librar orden de aprehensión contra los uniformados, pero no lo hizo hasta el pasado miércoles; estas omisiones, dilaciones e irregularidades permitieron la fuga del policía que disparó contra el compañero Kothan, recalcaron y demandaron el esclarecimiento de los hechos del 7 de marzo y castigo a los autores materiales e intelectuales de este crimen.

Anuncian dimisiones

El secretario general de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso Núñez, y el titular de Seguridad Pública, general Rolando Solano Rivera, renunciaron a sus cargos, informó ayer la gobernadora Evelyn Salgado Pineda.

Una semana después del asesinato del normalista Yanqui Kothan Gómez Peralta, de 23 años, del que está señalado un policía estatal, la mandataria dijo que también notificará su remoción a la fiscal del estado, Sandra Luz Valdovinos, de acuerdo con el trámite particular del caso, con vista al Poder Legislativo estatal.

El Congreso local debe nombrar al titular de la Fiscalía General del Estado (FGE) a partir de una terna que envía el Ejecutivo estatal.

Por la noche, la gobernadora Salgado Pineda informó que había designado a Anacleta López Vega como encargada de despacho de la Secretaría General de Gobierno, con la misión de fomentar la paz social.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	9

López Vega es doctora en derecho y hasta ahora era subsecretaria de Gobierno.

En un video en el que anunció las renunciaciones en su gabinete, Salgado dijo que las aceptó en un ejercicio de responsabilidad moral.

El 7 de marzo, Gómez Peralta murió a consecuencia de un disparo, presuntamente de un policía estatal. Otros dos policías, que estaban en el lugar de los hechos, fueron consignados ante la FGE. El presunto responsable huyó del cuartel de la Policía Estatal, cuando estaba formalmente libre, sin ninguna acción legal en su contra.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	9

A prisión preventiva, dos implicados en la muerte de estudiante

Héctor Briseño
Corresponsal

Acapulco, Gro., Un juez federal de Acapulco dictó prisión preventiva contra Francisco N y Sigifredo N, dos de los tres policías estatales presuntamente involucrados en el homicidio de Yanqui Kothan Gómez Peralta, alumno de la Normal Rural Isidro Burgos de Ayotzinapa.

De acuerdo con el sacerdote y director del Centro Minerva Bello, Filiberto Velázquez Florencio, quien estuvo presente en la audiencia inicial, a los dos agentes se les acusa de los delitos de homicidio calificado doloso y tentativa de homicidio.

Tras la diligencia, que duró de las 9 a las 16 horas y se realizó en las instalaciones del Poder Judicial de la Federación, en la zona Diamante de Acapulco, Lilia Vianey Gómez, madre del joven de 23 años ultimado el pasado 7 marzo en el libramiento Chilpancingo-Tixtla, señaló que el resultado hasta el momento es favorable para las víctimas.

La audiencias van a seguir adelante, se les irá informando conforme vaya avanzando el asunto, señaló la mujer en una breve encuentro con reporteros, donde también se refirió a las renuncias del secretario general de Gobierno del estado, Ludwig Marcial Reynoso, y el titular de Seguridad Pública estatal, general Rolando Solano, anunciadas por la gobernadora Evelyn Salgado Pineda.

Yo creo que está bien su destitución (la cual exigió un día antes durante un mitin), pues no pierden mucho ellos, pierden su trabajo, yo perdí un hijo, y ellos todavía estuvieron avalando muchas cosas que son incomprensibles, señaló.

Por su parte, el sacerdote Filiberto Velázquez pidió al policía estatal David N, quien presuntamente disparó contra Gómez Peralta y se encuentra prófugo, que se presente a declarar.

En tanto, unos 300 estudiantes de la escuela Normal Rural de Ayotzinapa se manifestaron desde alrededor de las 10 de la mañana frente al Poder Judicial de la Federación en Acapulco, sobre el Bulevar de las Naciones, para exigir justicia.

(Con información de Sergio Ocampo)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	9

Padres de los 43 piden la mediación del Senado

Georgina Saldierna y Andrea Becerril

Padres de los 43 jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa pidieron al Senado y en particular al presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal, actuar como interlocutor para restablecer el diálogo con el jefe del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, roto desde septiembre pasado.

Después de una reunión privada de más de una hora con el morenista en instalaciones de esa cámara, el abogado de los familiares de los normalistas, Vidulfo Rosales, advirtió que de no reanudarse las negociaciones se van a seguir tensando las cosas y el encono va a aumentar.

Solicitaron también que se cite a comparecer a los titulares de la Fiscalía General de la República y las secretarías de la Defensa Nacional y Relaciones Exteriores, o bien se les haga un exhorto a través de un punto de acuerdo, para que puedan conversar con ellos y se avance en las investigaciones sobre el paradero de los estudiantes.

Monreal Ávila respondió que tiene que hablar con los integrantes de su grupo parlamentario y con las otras fracciones, pues él es uno más de los legisladores. También expuso que hará del conocimiento del mandatario federal y de los titulares de las dependencias mencionadas los planteamientos que hicieron los padres de familia.

Vidulfo Rosales señaló el interés de los familiares en reanudar el diálogo con López Obrador, pues si éste no existe, se van a ir tensando más las cosas y el encono va a aumentar.

El abogado estimó que desde la conferencia matutina del Presidente se sigue escalando el encono, pues se denigra, se descalifica y se dicen todo tipo de improperios, lo que está generando que cualquier servidor público te quiera dar un balazo, que cualquier persona te quiera agredir.

Criticó que el Presidente esté condicionando el diálogo a que no vayan los abogados, pero cómo no van a estar si en esa reunión se van a revisar temas jurídicos, subrayó.

Mario González Contreras, padre de uno de los normalistas, dijo que los familiares no tienen por qué ser condicionados. Tenemos derecho a una defensa digna, puntualizó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	9

Monreal calificó como difícil que se puedan dar las comparecencias, pero lo va a plantear a todos los grupos parlamentarios. De entrada, el panista Damián Zepeda se manifestó a favor de citar a los funcionarios señalados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	2	PP Y 6

Asesinato de normalista tira a dos funcionarios

LA FISCAL de Guerrero dijo que defenderá su trabajo luego de que la gobernadora adelantó que buscará su remoción

POR ROLANDO AGUILAR
Y ÁNGEL GALEANA
Corresponsales

CHILPANCINGO.- El asesinato del normalista Yanqui Khotan Gómez, hace una semana y presuntamente a manos de un policía estatal, provocó salidas en el gabinete de Evelyn Salgado.

La gobernadora de Guerrero aceptó las renuncias del secretario de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso Núñez, y del secretario de Seguridad Pública, Rolando Solano, militar que había asumido el 25 de febrero.

En un mensaje, Salgado adelantó que ejercerá sus funciones constitucionales para remover a la fiscal estatal, Sandra Luz Valdovinos. Ella encabeza una institución autónoma y fue elegida por el Congreso local, por lo que los diputados deben conocer su caso.

Más tarde, la fiscal recordó que para removerla deben agotarse todos los procedimientos legales establecidos, los cuales le permiten ejercer las garantías de audiencia y defensa.

Anoche, la Secretaría de Gobierno afirmó que el fiscal estatal puede ser removido por el gobernador si incurre en las causas graves previstas en la Constitución local y en la Ley de Responsabilidades de los Servidores Públicos.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	2	PP Y 6

POR ROLANDO AGUILAR
Y ÁNGEL GALEANA
Corresponsales
naciona@ginm.com.mx

GOBERNADORA ANUNCIA RELEVOS

Renuncian funcionarios por el asesinato de normalista

LOS SECRETARIOS DE GOBIERNO Y DE SEGURIDAD PÚBLICA de Guerrero dejaron el cargo tras la muerte de Yanqui Khotan Gómez; la fiscal del estado se niega a ser destituida

El asesinato del normalista Yanqui Khotan Gómez Peralta, presuntamente a manos de un policía, provocó la renuncia de tres de los principales funcionarios de Guerrero.

En un mensaje vía redes sociales, la gobernadora Evelyn Salgado Pineda anunció las renuncias del secretario general de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso Núñez, y del secretario de Seguridad Pública, Rolando Solano Rivera, general brigadier que tenía menos de un mes en el cargo.

Salgado Pineda informó que ambos funcionarios presentaron su dimisión una semana después del homicidio contra el estudiante de Ayotzinapa, el pasado 7 de marzo, mismas que fueron aceptadas.

La mandataria agregó que, además, ejercerá sus funciones constitucionales para remover a la fiscal general del estado, Sandra Luz Valdovinos Salmerón.

Por la noche, la gobernadora designó a Anaclета López Vega, subsecretaria de Gobierno, como encargada de despacho de la Secretaría General de Gobierno, con la encomienda de reforzar el desarrollo político, así como fomentar la paz social y bienestar de las y los guerrerenses.

La destitución de los tres funcionarios era parte de las exigencias de la madre del normalista asesinado y de los estudiantes de Ayotzinapa, luego de que la Secretaría de Seguridad Pública del estado sostuvo oficialmente que Yanqui Khotan Gómez había disparado contra los policías, además de poseer droga y haber bebido alcohol, lo que fue descartado en exámenes periciales. La madre del estudiante también acusó que el proceso legal se dilató, lo que permitió la fuga del policía señalado de disparar contra el normalista.

En tanto, Lilia Vianey Gómez, madre del joven normalista asesinado, exigió que los puestos vacantes en la Secretaría de Seguridad Pública y en la Fiscalía del estado no sean ocupados por militares.

"Pedimos a las organizaciones sociales y a la sociedad guerrerense en general exigir juntos la desmilitarización de las instituciones de impartición de seguridad y justicia", indicó en un comunicado.

SE RESISTE A CESE
Luego de que se diera a



Ludwig Marcial Reynoso, exsecretario de Gobierno. Rolando Solano Rivera, exsecretario de Seguridad.



En un ejercicio de responsabilidad moral y coadyuvando para la garantía de un proceso transparente, he aceptado las renuncias."

EVELYN SALGADO
GOBERNADORA DE GUERRERO



Fotos: Especial
Sandra Luz Valdovinos Salmerón, fiscal general de Guerrero, dijo que ejercerá su derecho de audiencia y debida defensa.

conocer que el gobierno de Guerrero buscará su remoción, la fiscal del estado respondió a la gobernadora Evelyn Salgado que para removerla de su puesto se deben de agotar los procedimientos constitucionales y legales establecidos, y eso le permite a la fiscal ejercer la garantía de audiencia y debida defensa.

Por medio del comunicado, le informó a la mandataria estatal que hará valer su derecho de audiencia ante el

Congreso local, para informar de las acciones que la Fiscalía realizó para integrar la carpeta de investigación iniciada por la muerte del normalista Yanqui "N", iniciada el pasado 8 de marzo.

Mientras tanto, aseguró que seguirá desempeñando la función constitucional de investigación y esclarecimiento de los hechos, en beneficio de los ciudadanos de Guerrero.

Por la noche, la Secretaría General de Gobierno local

emitió un comunicado en el que afirmó que, de acuerdo con el artículo 142 de la Constitución de Guerrero, "el fiscal general puede ser removido por el gobernador del estado por las causas graves previstas en esta Constitución y en la Ley de Responsabilidades de los Servidores Públicos del Estado de Guerrero".

La remoción puede ser objetada por mayoría calificada en el Congreso.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	1	6

ACAPULCO

Protestan en Poder Judicial, exigen justicia para Yanqui

POR ROLANDO AGUILAR
Corresponsal
nacional@gmm.com.mx

ACAPULCO.— Normalistas de Ayotzinapa realizaron una protesta en las instalaciones del Poder Judicial de la Federación en Acapulco, Guerrero, para pedir justicia por la muerte de su compañero Yanqui Khotan Gómez, quien fue asesinado por policías estatales en Chilpancingo.

En el momento de la protesta se estaba llevando a cabo la audiencia de vinculación en los juzgados contra los dos policías estatales que finalmente fueron detenidos por parte de las autoridades de la Fiscalía General de la República. Los normalistas fueron a pedir la aplicación de la ley a los dos detenidos y a presionar para que se castigue a los culpables del crimen extrajudicial cometido.

Los manifestantes también pidieron la destitución del Secretario General de Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso Nuñez; del Secretario de Seguridad Pública, Rolando Solano Rivero, y de



Fotos: Cuartoscuro

Encapuchados, normalistas de Ayotzinapa protestaron en las instalaciones del Poder Judicial de la Federación en Acapulco, donde se llevó a cabo la audiencia de vinculación a proceso de dos policías.

la fiscal general Sandra Luz Valdovinos, remociones que finalmente fueron dados a conocer ayer.

Acusaron a los funcionarios del gobierno del estado de avalar una versión donde se criminalizó a los normalistas,

al querer defender a los policías del crimen cometido, acusando a los jóvenes de portar drogas y armas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	POLÍTICA	7

Protestan en la mañana

ANTONIO HERAS

Corresponsal

Mexicali, BC., Grupos de maestros afiliados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), del movimiento Baja California Resiste y colonos del Valle de Mexicali se manifestaron ante el cuartel militar donde se celebró ayer la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Además, los padres de un estudiante de primaria muerto por negligencia escolar y médica pidieron por segunda ocasión la intervención del mandatario para que el asunto se investigue y se haga justicia. Martín Damián, de 11 años, fue víctima de acoso a manos de un compañero de la escuela primaria Eucario Zavala el 30 de octubre de 2023. El niño fue enviado a revisión a un hospital privado, donde médicos se limitaron a darle medicamento para el dolor de cabeza. Al día siguiente se le internó en una clínica del IMSS, donde le declararon muerte cerebral.

Los maestros de la CNTE exigieron 44 plazas administrativas y docentes para centros escolares de Tijuana, pendientes de un paquete de 200 bases.



EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

OPINIÓN

INTERNACIONAL

- Columna Penúltimátum / La censura asedia a universidades de Estados Unidos (La Jornada, p. 20)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/03/2024	OPINIÓN	21

Penúltimátum

• La censura asedia a universidades de Estados Unidos

En las universidades estadounidenses se libra una batalla por la libertad de expresión. Estudiantes, profesores y otros actores de la vida universitaria sufren ataques racistas y represalias que ponen en riesgo su seguridad y medios de vida. Los motivos: abogar por los derechos del pueblo palestino, criticar el apoyo incondicional del presidente Biden a Israel y el veto de Estados Unidos en el Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas a un alto el fuego en Gaza.

Si bien se repudia al grupo terrorista Hamas y las actividades antisemitas, hay represalias por apoyar a Palestina. Es el caso de Ryna Workman, estudiante de la facultad de derecho de la Universidad de Nueva York. Perdió su trabajo y la suspendieron de la presidencia del Colegio de Estudiantes de Derecho.

Un camión apareció en el campus de la Universidad de Harvard mostrando las caras y nombres de los 34 estudiantes que firmaron una carta culpando al gobierno Israelí de la violencia.

Por su parte, la Universidad de Indiana canceló la exposición *Centers of Energy*, de la famosa artista abstracta palestina Samia Halaby (Jerusalén, 1936), programada desde hace tres años. Sería la primera ocasión en que la obra de Halaby se reconocía de esa manera en el país. El motivo de la cancelación: Jim Banks, representante de Indiana, amenazó a la universidad con retirar fondos federales si apoyaba ese "antisemitismo".

Por su parte, la Cámara de Representantes de Estados Unidos aprobó una censura contra la congresista Rashida Tlaib (la única de origen palestino) por criticar la escalada militar de Israel. En su defensa, Tlaib dijo: "Los gritos de los niños palestinos e israelíes no me suenan diferentes".

Y algo más: durante el pasado Festival Internacional de Documentales de Ámsterdam, se censuró un lema propalestino. En protesta, los cineastas retiraron sus películas y crearon espacios de diálogo en busca de la paz. Finalmente anotó que 99 de los 120 integrantes del Parlamento israelí recién aprobaron la iniciativa de Netanyahu de negar la creación de un Estado palestino por ser "una imposición internacional". En 2012 la Asamblea General de la ONU le otorgó el estatus de país observador, y 139 de los 193 miembros del organismo lo reconocen como Estado.

La matanza en Gaza aleja la paz en Medio Oriente. Traerá más odio, venganza y muerte.